

avec les Indiens bienveillants, établit de 1604 à 1634, de petites colonies de pionniers français à Sainte-Croix et à Annapolis, le long de la baie de Fundy, et à Québec et Trois-Rivières sur les rives du Saint-Laurent.

Les premières tentatives des Anglais pour établir des colonies au Canada remontent à 1628. La Nouvelle-Écosse et Terre-Neuve en furent le théâtre.

Après les premières années de colonisation, les pionniers français et anglais vivaient des produits de la terre et étaient engagés dans le commerce des fourrures où la concurrence était considérable. Les étendues de terres en friche qu'ils occupaient leur avaient été données par leurs gouvernements respectifs; les fourrures qu'ils prenaient au piège et qu'ils échangeaient avec les Indiens étaient envoyées en France et en Angleterre, où les compagnies à charte fédérale récoltaient d'énormes profits.

C'est à la fin du XVII<sup>e</sup> siècle et au XVIII<sup>e</sup> que la majeure partie du territoire que l'on devait par la suite connaître sous le nom de Canada a été découverte et explorée et que des cartes géographiques ont été dressées en vue de l'exploitation future. Les audacieux explorateurs de cette époque traversèrent ou atteignirent les Grands lacs et les Prairies, les montagnes Rocheuses et la côte du Pacifique, la baie James et l'Arctique canadien.



Statue de Champlain  
dominant la pointe Nepean  
à Ottawa